

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

Año VIII

PALMA DE MALLORCA
Sábado 14 de Abril de 1917

N.º 2.448

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
AFASTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

El sufragio en Prusia

El Kaiser ha prometido solemnemente, para cuando la guerra concluya, la concesión de importantes reformas en el sistema político prusiano. Nos incita este gallardo y previsor gesto a comentar brevemente el problema sentido de la transformación.

Nunca se ha concebido el sufragio llamado universal con aquella extensión que parece requerir ese calificativo. Mejor dicho; nunca se ha realizado, aunque en el orden especulativo no podían faltar partidarios de la universalidad total.

Entre las restricciones y cortapisas con que el sufragio se ha puesto en vigor en los pueblos modernos descuellan estas tres: el sexo, la cultura, la riqueza. Por razón de sexo, es todavía norma general la consideración del sufragio como función de ciudadanía puramente masculina.

Por razón de la cultura, algunos países han excluido de su disfrute a los analfabetos; tal, por ejemplo, Italia, hasta 1912, en cuya fecha se extendió el derecho de votar a los analfabetos, pasando así de un censo electoral de tres millones a otro de más de ocho millones y medio.

Finalmente, por razón de la riqueza, se han puesto trabas a la capacidad electoral, con perjuicio evidente de las personas a quienes la diosa Fortuna no favoreció con la posesión de determinados medios económicos. Este es el caso de Prusia, no de Alemania, como muchos dicen con lamentable confusión de la parte con el todo.

El Imperio germánico estableció el sufragio universal para la elección de los miembros del Reichstag por la ley de 16 de Abril de 1871; antes, por tanto, que otros muchos países: antes que Bélgica, antes que Italia, antes, en cierto modo, que España, si se prescinde de algún ensayo poco duradero que, con anterioridad a esa fecha, se había hecho en nuestra Patria.

El régimen prusiano es de sufragio restringido en las elecciones generales.

En el régimen local, en cambio, afortunadamente para Prusia, imperan los sabios principios doctrinales de Gneist y legislativos de Bismarck, en virtud de los cuales la vida local prusiana goza de autonomía amplia, exenta de intervenciones legislativas—aunque no de las administrativas, que, si molestaban como todo control centralizador, son menos vejatorias que las del Parlamento—, y sometida a una alta tutela judicial, que constituye el último progreso de la ciencia y de la experiencia política contemporánea, habiendo producido excelentes resultados en países de honda raigambre democrática; verbigracia, los Estados Unidos. Mucho de esa corriente se encuentra en la obra legislativa del señor Maura, tanto en la abortada (proyecto de reforma del régimen local), como en la llevada a vías de hecho (leyes de Justicia municipal y electoral).

Ahora bien; la riqueza puede actuar como elemento presuntivo y determinante de capacidad ciudadana en dos grados. En uno, estricto, feudal; en otro, industrial, tributario. El primer grado se daría si sólo se reconociese capacidad electoral a los poseedores de tierra, esto es, a los propietarios territoriales. El segundo, si se reconoce a los poseedores de cualquier clase de medios económicos.

En Prusia se practicó el primer grado durante gran parte del siglo XIX: nada de particular tiene esto conociendo los antecedentes feudales de aquel país, donde los señores de la tierra conservaban gran parte de sus atribuciones políticas en época en que las leyes desvincu-

ladoras habían producido sus efectos de supuesta liberación de la propiedad en todos los países latinos, incluso en España.

Pero ya en la Constitución prusiana de 1852 se dió un avance democrático. La riqueza siguió constituyendo el título de capacitación electoral; pero no era sólo la territorial, sino cualquier clase de riqueza, atendándose al signo externo de las contribuciones directas que se pagasen. El sufragio siguió siendo indirecto; pero su base era ya más amplia. Entonces nació lo que desde Federico Guillermo IV se llama «Sufragio de las tres clases».

No reputamos el sufragio universal como una panacea de toda organización política, ni mucho menos. Antes al contrario, nos parece que en la mayor parte de los casos produce efectos contraproducentes. Y, además, implica un principio de soberanía nacional que está en plena bancarrota en la ciencia contemporánea.

No obstante, el sufragio universal arrastra consigo un valor social de elevada altura; es un valor de igualación, de homogeneización de cohesión. Y lógicamente pensado, para llegar a la armonía de clases, el mejor camino será reducir sus diferencias y limar sus aristas. El sufragio, en función de la riqueza, producirá fatalmente una honda división de sectores sociales, o, lo que es igual, rencor, recelo, hosquedad y desavenencia fratricidas...

En tal sentido, la tendencia que acusan las promesas del Kaiser puede ser francamente favorable a los intereses morales y materiales de Prusia. Esas reformas, hoy en categoría de simple anuncio, pueden ser un bálsamo que aplaque ciertas virulencias intestinas. Ofrecidas sin previo requerimiento, pueden evitar posibles páginas revolucionarias del día de mañana. Y, por todo esto, otorgadas «motu proprio», quizá significarán un copioso ahorro de energías populares y dinámicas, que infructuosamente se suelen perder en la conquista de las reformas políticas.

José Calvo Sotelo

La guerra europea

La revolución rusa

El «Morning Post» publica una carta abierta en la cual se dice:

«La descripción que se nos hizo de un gran imperio de 180 millones de almas que por fin había llevado a cabo una revolución en el espacio de una semana, a costa de sólo algunas revueltas callejeras, en modo alguno está muy claramente de acuerdo con las probabilidades. Las cosas no suceden de ese modo. La burocracia rusa la forman dos millones y medio de personas, que todavía dominan en gran parte la máquina del Gobierno, y ellos todos no han cambiado de modo de pensar. Es posible que la iglesia oficial ya no sea tan poderosa como lo era en la generación pasada, pero unos 100 millones de aldeanos todavía están ciegamente sometidos a ella. Además, ahí está la familia Romanoff, herederos de una gran tradición, y muchos miembros de ella no pueden haber mirado el desarrollo de las últimas semanas con entero sentimiento. Por consiguiente, los factores que podrían producir una contrarrevolución no carecen de importancia, ni mucho menos.

Es necesario hablar claro en los instantes actuales, porque puede que muy pronto todas las palabras sean ya vanas, y la simpatía política por un Gobierno constitucional no debe cegarnos hasta el punto de no darnos cuenta de que el equilibrio de fuerzas en Rusia es cosa extremadamente delicada, y, si los partidos extremos lograsen imponerse, el caos, la contrarrevolución y la derrota rusa

por las potencias centrales son hechos seguros. El sentido común nos dice que existe un gran peligro de que los elementos moderados queden dominados por los otros, porque en la inmensa masa iletrada de Rusia éstos elementos son muy poco numerosos.

Ya está detenido el trabajo, a pesar de que en Rusia sea una cuestión vital el hecho de que el trabajo continúe y de la manera más enérgica. El primer Manifiesto del Gobierno provisional, con su desdichada referencia al derecho de las tropas a la huelga, es bastante elocuente. Por lo general, son los partidos extremos los que dominan las revoluciones, pero en este caso es importantísimo el que no dominen la situación en Rusia, y es incumbencia de los aliados la de reforzar por todos los medios al elemento moderado.

Si nuestros radicales olvidan estas cosas y dan lugar a que sus pasiones dominen a su razón, ellos harán mucho más en favor de Alemania que han podido hacer jamás todos los pacifistas».

París sin gas

Juan Fegha escribe en «Le Journal du Peuple»:

«La Comisión de inspección del gas, reunida en el Ayuntamiento de París, ha acordado alumbrar París con petróleo. ¡El alumbrado de París, con petróleo! A eso quedaremos reducidos. Con signos de evidencia se nos asegura que «la situación no es tan crítica, y no se trata más que de una eventualidad».

Y palabras semejantes y más palabras, pero siempre nada más que palabras. Después de treinta meses de guerra, la municipalidad se da cuenta de que pronto no nos quedará más gas.

Después de la crisis del carbón, la crisis del gas; y probablemente dentro de poco tendremos la crisis del petróleo también.

Parece que hay «importantes» existencias de este líquido. Pero me parece también que se nos afirmó cosa semejante cuando la crisis del carbón, durante el período de los grandes fríos.

El hecho, sin embargo, es incontestable. Los pequeños comerciantes ya empiezan a quejarse de que no hay petróleo. Pero si después de todo hay suficiente para alumbrar París, no debemos quejarnos demasiado.

Poco a poco volvemos a los tiempos prehistóricos.

Es el verdadero camino del progreso, y así se explica que esta guerra sea una «guerra de civilización».

¿Cuándo tendremos la crisis de la vela y el alumbrado de París, con antorchas de resina?»

El Embajador inglés en España

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, ha hecho las siguientes manifestaciones acerca de los rumores relativos al Embajador inglés en España: «Cuanto acerca de este asunto se dice, es inexacto. Hace ya tiempo que el Embajador de Inglaterra me habló de su propósito de pedir a su Gobierno una licencia ilimitada, pues llevaba ya más de dos años sin ir a Inglaterra. La licencia la pidió sir Arthur Hardinge, y le ha sido concedida para quince días.

A disfrutarla es a lo que ha marchado a Londres.

Por cierto que acerca de ese diplomático se dicen cosas muy sabrosas, no faltando quien saque a colación que era precisamente representante de Inglaterra en Lisboa cuando estalló la revolución portuguesa, achacando algunos el derrumbamiento de los Braganza a manejos de este diplomático inglés.

Sir Arthur Hardinge—decían el presidente del Consejo—es, más que diplomático, un hombre de ciencias, gran filólogo, posee ocho o diez idiomas y vive en un mundo ideológico. Tan es así,

que cuando la arribada a Cartagena del «U 35» vino a visitarme, y mi extrañeza fué grande al ver que de todo me hablaba menos del submarino alemán.

Por esto que digo puede usted comprender cuán ajeno está de todo manejo o intriga revolucionaria».

Declaraciones de Hindenburg

El mariscal von Hindenburg ha hecho las siguientes declaraciones al corresponsal del periódico español «La Vanguardia»:

«Al decidirme por la guerra submarina ilimitada contamos desde luego con la posibilidad de la ayuda americana a la «Entente», y, a pesar de eso, nos decidimos a ella, por estimar que el apoyo no había de ser de gran importancia.

Los suministros de guerra americanos habían alcanzado ya tal desarrollo, que no era posible que pudieran aumentar. La ayuda material continuará siendo la misma, y el iría reduciendo es precisamente la tarea de nuestros submarinos.

Si hasta ahora la escuadra inglesa, con ayuda de la francesa, italiana, rusa y japonesa, no pudo dominar el peligro submarino, tampoco podrá hacerlo con la americana. La «Entente» no dispone de ningún arma contra los submarinos. El bloqueo prosigue con creciente eficacia. Cuantos más buques navegan, tanto más fructifera será la labor de los submarinos.

Aun suponiendo un trabajo intenso, no hay que contar con que un Cuerpo expedicionario americano de alguna importancia pueda estar dispuesto antes de un año para su embarque con destino a Europa. El año actual había, según manifestaciones de los jefes de la «Entente», de traer una decisión. También nosotros tomamos nuestras medidas. El frente oriental está fortificado y ocupado de tal manera, que Brusiloff, ni aun sacrificando desapidadamente hombres, puede conseguir éxito alguno.

Que los acontecimientos de Rusia favorezcan nuestros planes, nadie puede negarlo. El frente occidental ha quedado

tan sólido, que podrá resistir cualquier ataque. Hoy disponemos de reservas libres para utilizarlas en número tal y con tal espíritu guerrero como nunca hasta ahora, tanto para la defensa como para el ataque, en cualquier punto que nos convenga. Todo forma parte de un gran plan.

Hoy, a los dos meses escasos de guerra submarina, puedo ya decirle que nuestros cálculos eran exactos. Hemos considerado todas las posibilidades, midiéndonlas según nuestro mejor entendimiento y escogiendo aquellas que nos llevarán a la victoria y a la paz».

La escasez de víveres en Inglaterra

El periódico «Daily News» publica unas manifestaciones del diputado inglés Crooks, a un representante suyo, a quien dijo:

«A pesar de todos los Comités inspectores y distribuidores, la situación de los pobres en lo que se refiere a víveres, empeora de un modo alarmante.

Hasta ahora habíase dado la excusa de que los precios más altos limitarían el consumo, pero la limitación se ha impuesto de modo especial a aquellos que no tienen medios para pagar precios elevados.

Mientras los sueldos y los empleos mejoran, el coste enorme de la vida ha privado a la gente de todo beneficio.

Pan y patatas constituyen los alimentos fundamentales de los jóvenes y niños del pueblo.

Si el Gobierno o el inspector de víveres quisiera ocuparse del problema del pan y la patata, manteniendo el precio de esos artículos a un nivel razonable, harían más bien al pueblo de lo que podrían imaginarse.

En mi casa no hemos tenido patatas durante un mes entero, porque opinamos que pan y patatas deberían reservarse en absoluto para las clases más pobres, para los niños y para los hombres y mujeres que se emplean en el duro trabajo manual, dentro y fuera de los talleres, y que no pueden vivir con la

cantidad de alimentos, que bastan a las personas de empleos sedentarios.

Está muy bien que los hombres científicos digan al obrero que él debería comer esto o lo otro; pero yo sé perfectamente que cuando hace años estaba yo trabajando en el oficio de tonelero, necesitaba cuatro comidas sustanciales por día, y no puedo olvidar que hay personas que puntualmente trabajan tan duramente como yo trabajé entonces».

MUCHACHOS

Se necesitan en esta Imprenta.

Doctor Lóbsich

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante Médico y Jefe Interino (durante 5 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, del Instituto medicinal clínico de la Real Universidad de Munich (Alemania).

Calle Conquistador, 18
Frente al Círculo Matorquín
Consultas de 8 a 1 y de 4 a 5.

Exquisito placer es

el que cada familia puede procurarse, durante las veladas de invierno, mediante un legítimo

GRAMÓFONO

(CON O SIN BOCINA)

y una colección de discos escogidos a su gusto.

Pídanse audiciones y catálogos,
Tienda El Japon

Sección informativa

De Pollensa

Misa nueva

Con gran solemnidad ha celebrado hoy su primera Misa en nuestra iglesia parroquial de Nuestra Señora de los Angeles, el Rdo. señor don Bartolomé Albis Capllonch, Pbro.

A las nueve y media de la mañana ha empezado la ceremonia, en la que ha predicado elocuente sermón el Muy Ilustre señor don Miguel Costa Llobera, Canónigo. Ayudaban al misacantano los M. I. señores don Martín Llobera y don Juan Quetglas, Canónigos, y actuaban de Diacono y Subdiacono, respectivamente, don Juan Bennasar, Pbro., y don José Llobera, Subdiacono. Con mucho ajuste ha sido cantada la misa «Te Deum laudamus», del maestro Perosi.

Después de la misa se ha cantado solemnemente «Te Deum», del maestro Tortell, que ha entonado el nuevo Presbítero y durante el cual ha tenido lugar el besamanos.

Terminado el Oficio, al que ha asistido numerosa concurrencia, se ha servido un delicado lunch.

Por la mañana han concurrido al desayuno numerosos invitados y a la una de la tarde se han sentado a la mesa más de sesenta personas, sirviéndose el siguiente menú.

Entremeses variados.— Paella valenciana.—Buevants de menudos y cajitas de mariscos.—Pechuga de ave financiera.—Langosta a la tártara.—Lechona

asada.—Dulces varios.—Mantecado.—Fruita variada.—Licores, café y cigarros.

Dicho menú, exquisito y muy bien presentado, ha sido servido por el «Hotel Cosmopolita», de don Juan Cifre.

Después del banquete, el señor don Andrés Caimari, de Inca, ha leído una poesía que ha dedicado al misacantano, con motivo de la fiesta de hoy, habiendo sido muy aplaudido.

Hemos tenido el gusto de contemplar los numerosos regalos que ha recibido el nuevo Presbítero, entre ellos los siguientes, de mucho valor: una rica casulla, que llevaba hoy para celebrar la misa y que es regalo de su señora madre; un precioso cáliz que le ha regalado su hermano don Miguel; un alba, regalo de su tía doña Isabel Capllonch y otros.

A las muchas felicitaciones que ha recibido unimos la nuestra más entusiasta, haciéndola extensiva a su señora madre, a sus hermanos don Miguel y don Jorge, a su padrino el notable pianista don Miguel Capllonch, que ha venido de Barcelona para asistir al acto, y a los demás parientes.

Corresponsal

Pollensa, 12 de Abril de 1917.

Granja Avícola

Leemos en el último número de la Revista de la Cámara Agrícola Balear: «Se nos asegura que se trata de establecer, en las inmediaciones de esta capital, una Granja Avícola, que se dedi-

cará a la producción de polluelos y de huevos de las razas de gallinas más recomendables. Se dice que se montará con sujeción a las prescripciones de la ciencia moderna en este ramo de producción; y por consiguiente se la dotará de todos los aparatos y elementos necesarios para producir en las mejores condiciones de economía y perfección».

Dimisión

Con carácter irrevocable ha presentado la dimisión de su cargo el Presidente de la Junta de Obras del Puerto don Miguel Beaus.

Parece ser que, al ausentarse de Palma dicho señor, se negó a aceptar el cargo de Presidente interino don Guillermo Creus, a quien correspondía como vocal de más edad, en tanto que los otros señores Vocales venían a secundar la actitud del Sr. Creus. Y así, según se nos ha informado, pudo resultar que los trabajos en oficinas quedarán totalmente descuidados; hasta el punto de no haber sido satisfechos, últimamente, los haberes al personal y obreros de aquella entidad.

Convocada por el señor Beaus la Junta Directiva, presentó la dimisión de que hablamos y que funda en las causas apuntadas además de que, debiendo ausentarse con frecuencia de Palma, cree no poder atender debidamente su cargo, sobretodo si se tiene en cuenta la actitud de sus compañeros.

torce horas de un tirón, me respondió, y siempre sosegadamente y sin muestras de mal sueño o pesadilla. Pero también sois ya otro de lo que erais. Ahora sí que estais fuera de peligro.

—¿Catorce horas decís que he dormido?

—Por más señas que el Padre José vino al anochecer, y dormíais como un patriarca; os estuvo mirando un buen rato, porque ya os quiere mucho, y nos ordenó que, sobre todo, no turbásemos para nada vuestro sueño.

—¿Y se fué?

—¿Queríais que se estuviese aquí sentado toda la noche mirando como dormíais? Pero dijo que volvería esta mañana.

—¿Sabéis que dijo esto?

—Lo dijo y lo ha cumplido.

—¿Lo ha cumplido?

—Pues qué, ¿faltó nunca el Padre José a una palabra que haya dado? Muy de madrugada oí llamar a la puerta; bajé a abrir; era el Padre mismo; con él entramos en este cuarto, y casi me dieron ganas de reirme, porque Andrés, que había querido velar a

vuestro lado desde las dos, diciendo que el tiempo que faltaba para ver asomar el alba lo pasaría leyendo, dormía con un ruido tan estrepitoso que no sé como no despertasteis. Le pellizqué, y dijo desprecizándose que estaba muy despierto, y que había resistido a la tentación de dormirse que le había entrado muy fuerte. Pero vos dormíais con tanta calma, que el Padre José dijo que no había nada que temer por vos. Volvió a encargarnos mucho silencio y se marchó.

—¿Y no dijo si volvería? pregunté yo ansioso.

—Precisamente que volvería, estoy en que no lo dijo, respondió la mujer de Andrés; pero supongo que volverá, aunque ha de creer que por ahora no hay necesidad de que vuelva.

—¿Y en qué os fundáis para suponer que volverá?

—Me fundo en una razón muy sencilla, y al mismo tiempo muy clara. Y en la misma os fundaríais vos, y no creo que me equivoque.

—¿Y cuál es esta razón en que decís que me fundaría yo?

CAPÍTULO XXII

Segunda visita del Padre José.

No hubo necesidad de que la buena mujer pronunciase el nombre querido, ni recurriese a la pajueta, pues todo el día le pasé muy desvelado, tomando sin la menor repugnancia lo que me ofrecían, y escuchando las conversaciones de mis huéspedes.

Al caer de la tarde vino, en efecto, el Padre José. Cuando me dejaron a solas con él, le miré un buen espacio, y no supe cómo decirle lo que quería manifestar; y una vez que probé a romper el silencio no me fué posible echar la voz, sino que prorrumpí en sollozos.

—Manuel, me dijo con la mayor amabilidad, ¿a qué vienen estos extremos? La conmoción interior y el sentimiento por lo pasado no sólo son buenos, sino necesarios,

otro pensamiento que me ocupaba sin descanso.

Por momentos me iba yo sintiendo más aliviado. Las náuseas habían cesado completamente; ya no sentía escozor en los ojos, ni dolor en las articulaciones, ni pulsaciones violentas en mis arterias, ni salto de tendones, ni frío en las extremidades, ni pesadez en la cabeza, ni aquella sed que tanto me atormentaba. Gradualmente volvía a la vida; y no sentía volver a ella, considerando que tal vez no me sería imposible hallar campo en que se extendiese mi imaginación y se espaciase la actividad de mi mente.

Mi conmoción no me había permitido hablar al Padre José acerca de mi porvenir; fuera de que no me atreví, hallándome todavía a las puertas del sepulcro, a consultarle acerca de lo que haría si de ellas me alejaba la Providencia; no fuese a creer que tomaba yo consejo del miedo. Mas ahora que en todo mi ser renacia la esperanza de vivir, y que mi animación me hacía augurar que en breve recobraría la salud y las fuerzas, ya no tomaría él mi determinación por un arranque que me inspirara el temor, sino que la

Se dice que la dimisión del señor Beaus será secundada por algún otro miembro de la Junta.

La fiesta del Pedal

No está señalada aún la fecha en que tendrá lugar este año la fiesta del Pedal, que acostumbra a organizarse anualmente el «Veloz Sport Balear».

Esta ha de reunirse el próximo martes a fin de tratar de éste y otros asuntos pendientes.

De Sóller

Leemos en el último número del semanario «Heraldo de Sóller»:

«Va despertándose paulatinamente en esta ciudad la afición a las palomas mensajeras. Las sociedades recreativas «Círculo Sollerense» y «La Unión» y la política «Centro Maurista» concedieron cada una de ellas la cantidad en metálico de 50 pesetas, destinando la suma de estas cantidades a premios para un concurso y a sufragar los gastos del mismo.

Los premios eran tres y fué señalado el día de ayer, 11 de Abril, para el concurso de referencia, debiéndose verificar la suelta desde Cabrera.

Fueron depositadas y marcadas 53 palomas correspondientes a los señores siguientes, en esta forma: De don Juan Forteza, 12 palomas; de don Antonio Piña, 8; de don Jerónimo Estades (hijo), 5; de don Jaime Deyá, 5; de don Pablo Coll, 2; de don Francisco Bernat, 2; y de don Juan Rulian, 1.

Se cerraron las listas a las 5 45 de la tarde y en el tren de las seis fueron expedidas a Palma, contándolas a D. Juan Forteza (a Rey), quien las embarcó en el «Ciudad de Palma» a la mañana siguiente, y según certificado expedido por don M. Abraham, capitán del expresado buque, fueron sotadas en Cabrera a las doce del día, reinando cielo claro y ventolina sudeste.

En Sóller habíase constituido el Jurado en el «Centro Maurista» y estaba formado en esta forma: Presidente, don Miguel Bernat y vocales don Andrés Canals, don Miguel Rulian y don Bartolomé Coll, delegados estos últimos por las sociedades mencionadas, cada uno de ellos respectivamente.

El Jurado abjudicó los siguientes premios:

Primer premio, de 60 pesetas, a don Antonio Piña; segundo premio, de 35 pesetas, a don Juan Forteza, y tercer premio, de 25 pesetas, a don Juan Rulian. A cuyos señores cordiamente felicitamos.

A la hora en que escribimos sólo faltan llegar tres de las treinta y tres palomas que se sotaron.

Sabemos hallarse en vías de constitución una sociedad destinada al fomento de la cría y educación de palomas mensajeras.

«La «Congregación Mariana» de esta ciudad, desde que en ella se inició la vida activa, la vida de propaganda religiosa, como podemos decir, va progresando y cada día son más numerosas sus filas.

Buena prueba de ello es el crecido número de jóvenes que, con la medalla de congregante colgando del cuello, asistieron a la procesión del Jueves Santo.

El martes pasado se celebró una velada literario-musical en el «Fomento Católico».

Llenaba por completo el espacioso salón, galerías y palcos una muchedumbre inmensa, ocupando puesto de distinción la Excm. Sra. esposa del Gobernador civil.

El lunes de esta semana, segunda fiesta de Pascua, verificaron por la tarde una excursión a la finca Muletta las alumnas de la escuela nocturna que dirigen las Hermanas de la Caridad.

A la una y cuarto y en número de

unas sesenta subieron al tranvía y en él marcharon hacia La Torre, desde donde se dirigieron a pie al punto antes citado.

Allí merendaron y pasearon por los alrededores, visitando la estación del telégrafo sin hilos. Regresaron al anochecer, satisfechas de su recreativa excursión.

«Mañana una sección de Exploradores saldrá de excursión, para visitar a sus camaradas de Inca y Binisalem, acompañados el vocal del Comité don Bartolomé Sampol, y estarán de vuelta el domingo al anochecer.

El domingo por la mañana saldrá otro grupo, acompañado del vocal don Salvador Elías, que llegarán a l'Ofre, y por la tarde saldrá la Sección de Aspirantes hacia l'Estret del Barrach, acompañados el Secretario del Comité, don Mateo Colom Puig, para esperar a los otros boy-scouts y entrar todos bien formados en la población».

Las subsistencias

El diputado provincial don Vicente Peyra ha presentado la dimisión del cargo de presidente de la Junta de subsistencias de Ibiza.

Ayer tarde se reunió en el Ayuntamiento la Comisión especial de subsistencias.

Se habló de la manera de acabar la venta de las reses últimamente adquiridas en Barcelona por cuenta del Concejo para hacer frente a la pasada huelga de carniceros. Los reunidos expusieron su descontento por la falta de cooperación que presta a la Comisión el vecindario, no acudiendo a comprar carne a las mesas reguladoras donde se venden carnes de excelentes calidades por cuenta del Ayuntamiento y a más de un real por kilo más barata que en las mesas de los cortantes.

Leemos en un periódico de Ibiza.

«Dicen que escasearon las verduras en nuestro mercado, debido a que propietarios y aparceros han adoptado el acuerdo de no entregar más hortalizas ni frutos a los vendedores si éstos no se los pagan en el acto de entrega como está establecido en todas las ciudades del continente, en cuyos mercados los payesen presentan sus productos y los enajenan, cediéndolos a los plácidos por medio de subastas cuando no se avienen comprador y vendedor.

Parece que los de esta ciudad no quieren avenirse a vender por su cuenta dichos productos y los payeses tampoco quieren seguir entregándolos sin cobrar en el acto de entrega».

Ayer fueron sacrificados en el Madero 6 cerdos, 5 reses vacunas y 142 corderos.

Noticias militares

Aeronáutica.—Se ha dispuesto que el capitán de artillería don Fernando Cifuentes Rodríguez, que ha terminado el curso de piloto de aeroplano, se incorpore a la Comandancia de artillería de Menorca, quedando en situación de disponible para el servicio de aeronáutica militar.

Cese.—Ha cesado en el cargo de Consejero de Guerra y Marina el teniente general don Francisco M. de Borbón de Castellví, Capitán general que fué de esta región.

Distinción.—Se ha concedido la Cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo al comandante de infantería don Juan Murgues Cabot.

Los Tranvías Eléctricos

Una indicación

Varias personas que viajan con frecuencia en los tranvías eléctricos nos han hecho partícipes de la extrañeza que les ha producido un hecho que bien pudiera tildarse de mala medida administrativa.

Es sabido que, para proseguir viaje desde el de circunvalación hacia El Terreno, por ejemplo, y cuando se hace necesario el cambio de coche, la Compañía hace llevar billetes contrasignados para el trasbordo. Esto era necesario, indispensable, y constituía un acierto de la empresa al facilitar así los viajes con cambio de línea.

Resulta, empero, y éste es el hecho a

que nos referimos, que los billetes de trasbordo sirven únicamente para el coche de cruce inmediato; de manera que, si un lleno hasta los topes impide al transeunte proseguir viaje en el primer coche que cruza, ha pagado inútilmente su billete y tiene que satisfacerlo de nuevo si pretende viajar en el tranvía inmediato siguiente.

Creemos justa la extrañeza que esto causa. O debería garantizarse la capacidad del coche correspondiente para seguir viajando al trasbordo, o permitirse que el viaje se realizara en el tranvía inmediato siguiente o en aquel que primero ofreciera puesto, aunque de pie, para realizar una travesía por la que se ha satisfecho una cantidad determinada.

Es lo que se nos dice: si un viajero paga para que se le lleve a Porto-pí, allá debe llevarse, en uno o en otro tranvía. Lo lógico es que la Compañía prevenga los casos de incapacidad de los coches; lo ilógico es que se cobre algo por un servicio que luego no se presta.

Del mar

Entradas

Ayer llegó, procedente de Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Hoy ha llegado el vapor «Mallorca», procedente de Barcelona.

Salidas

Ayer salió, para Barcelona, el vapor «Miramar».

Vapores esperados

Mañana debe llegar, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor «Isteño».

Es indispensable...

... que la autoridad halle el medio de que los trenes no sean apedreados a su salida de la estación de Palma.

Son varias las personas que se han acercado a nuestra redacción en súplica de que patentizáramos tan justa queja. La trasladamos a quienes están en el deber de poner coto a semejantes salvajadas.

Quedan avisados, también, los viajeros, a fin de que al trasladarse a Pont d'Inca tomen sus precauciones igual que si realizaran un viaje a las selvas africanas.

Otras veces nos hemos lamentado de las pésimas condiciones en que se efectúa el barrido de la ciudad, lo mismo por las brigadas municipales que por los basureros particulares.

Es de todo punto necesario que se introduzca la costumbre del riego, por lo menos en los sitios más céntricos y de más tránsito a las primeras horas de la mañana.

Para obligar a los vecinos a que traigan una buena parte de la basura, más vale que se la deje sobre el piso de las calles.

La Jura de la Bandera

El coronel jefe de Estado Mayor de Baleares, don Francisco Iglesias Castro, nos ha invitado, atención que agradece, al acto de la jura de banderas por los reclutas recientemente incorporados, que tendrá lugar mañana, domingo, a las once, en la explanada oriental del puerto de esta ciudad.

Asistirán al acto todas las fuerzas de la guarnición.

Se está montando un altar, para la celebración de una misa de campaña, en donde ha de tener lugar el acto.

Sanatorio Anti-tuberculoso

Se halla en Sóller la distinguida señora de Alonso Martínez, esposa del Gobernador civil de la provincia.

Prosiguiendo sus gestiones para convertir en realidad el proyecto de Sanatorio Anti-tuberculoso, ha organizado en aquella villa dos funciones para allegar fondos: una en el «Fomento Católico» y la otra en la «Defensora Sollerense».

Entre los vecinos de la ciudad de los naranjos ha encontrado el proyecto de la señora de Alonso-Martínez muy favorable acogida.

Don Pedro José Mulet Roig. Falleció en Lluchmayor el día 10. Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. Q. E. P. D. La familia comunica a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan encomienden a Dios el alma del finado.

En la Audiencia

Señalamientos

El próximo lunes se celebrarán en esta Audiencia las vistas de las causas instruidas, por el delito de contrabando, contra Rafael Vicens y Juan Bonnin, respectivamente. En la primera vista defenderá al procesado el letrado don Mateo Cabot y en la otra don Jaime Muntaner.

En ambas vistas sostendrá la acusación el abogado del Estado don Fausto Morell.

Telegrama oficial

La navegación de los buques fruteros

En el Gobierno civil se nos facilitó ayer tarde el siguiente telegrama oficial recibido del Ministro de la Gobernación: «El Ministro de Estado participa que como resultado de las negociaciones seguidas, el Gobierno de Alemania manifiesta haber dado los órdenes oportunos para que los buques españoles que conduzcan cargamento exclusivo de frutas con destino para puertos neutrales o beligerantes no comprendidos en las zonas de guerra incluso por tanto las de la costa francesa situadas al Oeste de la punta de Espiguete, sean respetados por las fuerzas navales imperiales en las condiciones siguientes:

1.º Que el Gobierno español garantice que cada buque frutero no transporte ningún otro cargamento a los enemigos de Alemania.

2.º Que los buques lleven una declaración firmada por un Cónsul alemán consignando haberse observado la condición anterior.

3.º Que los buques fruteros dichos no se mantengan fuera de la zona prohibida, por lo tanto en lo sucesivo desaparecerá la intervención de los Cónsules alemanes en las operaciones de carga de los vapores fruteros españoles limitándose dichos funcionarios consulares a expedir la declaración señalada en la condición 2.ª en vista de la garantía que en nombre del Gobierno Español den las autoridades españolas competentes que se estima son los administradores de las respectivas aduanas.

Y lo participo a V. S. para su conocimiento y efectos debiendo prevenirlo a las casas exportadoras de frutas, y a los navieros de los puertos de esa provincia».

Suelta de palomas

Mañana, a las siete de la mañana, se hará en Capdepera una suelta de palomas mensajeras organizada por la «Sociedad Colombiísta Mallorquina», de la que es presidente nuestro amigo el veterinario don Raimundo Piña.

Habrán nueve premios: 1.º cedido por el Ilmo. Sr. Obispo; 2.º, id. por el Excelentísimo Sr. Capitán general; 3.º, id. por el Ilmo. Sr. Gobernador civil; 4.º, id. por el M. I. Sr. Alcalde; 5.º, id. por el Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda; 6.º, id. por el Sr. Presidente de la Sociedad; 7.º, id. por la Sociedad; 8.º, que consis-

tirá en un diploma de honor, cedido por la Sociedad; y 9.º cedido por el propietario del local social.

Notas de Sociedad

De viaje

Ayer salieron para Barcelona, en el vapor «Miramar», don Joaquín Ferrer y don Francisco Ripoll.

«También embarcó en el «Miramar» el señor Conde de Ayamans.

«En el mismo buque embarcó don José Balet, concesionario de la Red Telefónica de Palma.

Ascensos

Han ascendido a oficial primero de Hacienda pública nuestro particular amigo don Mateo Ros Pujol, y a Oficial cuarto don José M.ª Vidal. Este último continuará destinado en Palma. Felicitámosles.

Fallecimientos

Ha pasado a mejor vida en Ibiza la anciana señora doña Josefa Solá, viuda de Noguera.

La finada gozaba de muchas simpatías.

Reciba su atribulada familia nuestro pésame.

«En Lluchmayor ha pasado a mejor vida, después de larga enfermedad, sufrida con ejemplar resignación cristiana, el distinguido joven don Pedro José Mulet y Roig, cuyo fallecimiento ha sido generalmente sentido. Descanse en paz, y reciba su familia la expresión de nuestro sentido pésame».

Juventud Antoniana

De la inauguración del campo de Foot-ball. Ha despertado gran entusiasmo entre el público palmesano el festival organizado por la sección deportiva de la Juventud Antoniana. Podemos ampliar el programa con la cooperación de la banda Balear que amenizará el acto con escogidas piezas de su nutrido repertorio. También habrá un simulacro de boxeo por el aficionado Aesmar Jhon.

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—Santas Basilisa y Anastasia, mártires.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Cayetano, en honor de San Francisco de Paula: Exposición a las seis; a las diez y media, Misa mayor solemne, cantándose una partitura a tres voces, alternando el pueblo con la de «Angelis» ensalzando las glorias del humilde Fundador de los Mínimos el Reverendo P. Miguel Rosselló, de los Sagrados Corazones; por la tarde, a las seis y tres cuartos, Rosario, Triduo con sermón por el citado orador, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones.—En la Catedral-Basílica, a las siete y media, solemne misa de Comunión general en el altar de la Purísima para los niños y niñas de Primera Comunión.

En Santa Eulalia, fiesta en memoria del Milagro del Santo Cristo: A las diez Horas menores y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. D. Gaspar Bertard, Vicario de la misma; por la tarde, a las seis, empezará el septenario del Santo Cristo y se continuará los domingos siguientes.

En San Jaime, fiesta al Smo. Cristo del Sepulcro. A las diez, horas menores y Misa solemne con sermón por el Rdo. P. Miguel Vidal, T. O. R. las cinco de la tarde, rezo del Smo. Rosario, meditación y adoración de las cinco llagas a Cristo crucificado.

En Capuchinos, (hoy día 14) empieza la novena de la Divina Pastora: Por la tarde, a las siete, Rosario con Letanías cantadas, ejercicio de la novena y sermón por el Rdo. P. José M.ª de Manila Capuchino.

Los días laborables se hará también la novena rezada, durante la misa de la tarde.

En San Jerónimo, (hoy día 14) a las diez empieza el Jubileo del Angel que termina a las puesta del sol del día 15.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión mensual para las Madres Cristianas, con plática por el P. D. rector.

En Santa Catalina de Sena, fiesta solemne en honor de San Vicente Ferrer. A las diez misa mayor cantada por la Rda. Comunidad; con sermón por el Rdo. P. Bartolomé Caldentey, O. T.; por la tarde a las seis y media, Rosario y continuación del septenario.

En el Socorro, a las siete y media misa de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora de los Desamparados. Durante la misa se hará el ejercicio del «Amparo de María»; las ocho se celebrará con solemnidad la misa de primera Comunión en la Capilla del Sagrado Corazón, para los alumnos del Colegio que han de acercarse por primera vez, a recibir el Pan de los Angeles.

Visita.—A Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral (Privilegiada).

LUNES, 16

Santos.—Santo Toribio de Liébana, obispo y confesor; santa Engracia, compañeras mártires.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Cayetano en honor de San Francisco de Paula: Exposición a las seis; a las diez y media, misa mayor; por la tarde a las seis y tres cuartos, Rosario, Triduo del triduo, ejercicio en honor de Santo, Te Deum, Bendición y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora del Carmen, en Santa Teresa.

SI QUEREIS DIGERIR BIEN, BEBE

Licor VERDAD

Venta: Cafés, Colmados y Confeiterías. Unicos fabricantes Viuda de Esbarran y hijos.

Objetos para regalo. Últimas creaciones. EL ÁGUILA—BROSSA, 30

miraría como consultada con la reflexión y adoptada por el convencimiento. Estaba decidido a manifestarle clara y redondamente mis deseos, a solicitar su parecer para alcanzar el logro de los mismos, e impedir que por ningún camino pudiesen quedar frustrados.

Padre José, y veréis cómo en el momento mismo abrí los ojos. —Haremos la prueba; mas si no basta el nombre recurrirémos a la pajuela. Ahora cerrad el pico, y no os revolvais tan a vuestro sabor que vayais a encojer las sábanas.

—Es que, si bien no dijo terminantemente que volvería, a lo menos vino a indicarlo, y de seguro no faltará. —¿Y podréis recordar qué fué lo que dijo para indicar que no faltaría? —Dijo... pero estaba coqueleto, y no os hagais aire, que las recitadas dicen que son fatales. —¿Qué dijo? —Ahora me acuerdo bien; dijo que si al anochecer no os encontraba recargado fuera señal de que estaríais casi restablecido, y apenas tendríais convalecencia. Ahora bien: para poder encontraros recargado, o bien casi bueno, es necesario que vuelva. —Cierto. Pero si vuelve, y yo duermo, os pido que me despertéis, y me daréis un pesar si no lo hicierais. —Vaya, que no quiero desazonaros. Descansad tranquilo, que cuando vuelva el Padre José, si es que ha de volver, os entraré una pajuela en la nariz para que despertéis al momento. —Y si no tenéis a la mano ninguna pajuela pronunciada en la concavidad de mi oído, aunque sea en voz muy baja, el nombre del

dor, picoteaba, castañeteaba, y garbando con mucha gracia, en dos saltos trasladábase al bebedero, y en él metía la cabeza, la levantaba, se sacudía, y luego gentil y briosamente estonaba sus trinos y gorgoros admirables. Paraba un momento su canción, y oyendo a lo lejos algún otro canario que le imitaba, no quería quedarse en zaga, y esforzábese en ahogar con todo el lleno de su voz la del rival que parecía desafiarte. Y así por dicha todo quedaba en silencio en torno suyo, erguíase ufano, y volvía a sus saltos, a su picoteo, a sus baños y a sus trinos. —Parece que estais despierto, dijo a mi lado una voz, que conocí por la de la mujer de Andrés; vamos que ahora tomareis un sorbito de caldo. No me hice de rogar, me incorporé, bebí y volví a tenderme. —Así me gustan los jóvenes, que sean obedientes, añadió; presumo que no tendréis más ganas de dormir. —¿Crecéis que he dormido mucho? la pregunté. —¿Si habéis dormido? la friolera de ca-

222 LAS RUINAS

DE MI CONVENTO 219

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.--Plausibles declaraciones de Villanueva en pro de la neutralidad; para defenderla, dejaría de ser político para ser sólo español.--Inicua campaña de la prensa aliadófila a favor de la intervención de España en la guerra.--Tendenciosa información de "La Correspondencia", sobre el torpedeamiento del "San Fulgencio".--Declaraciones del Conde de Romanones y del Ministro de Estado sobre la nota de España a Alemania.--Ofrecimiento a Alcalá Zamora si se mostraba favorable a la intervención.--Manifestaciones de Melquíades Álvarez a favor de la ruptura de la neutralidad.

--Trabajos de Alemania en América.--Comunicados oficiales.--Otras noticias

DESDE MADRID

Madrid, 14 (1'00)

España y la guerra

Declaraciones de Villanueva.--España no saldrá de la neutralidad con su ayuda, y se opondrá a que salga de ella por todos los medios.

El periódico «El Día» publica unas declaraciones del presidente del Congreso, señor Villanueva, ratificando las ya publicadas de él por el diario «El Debate».

Insiste el señor Villanueva en sus declaraciones a «El Día» en afirmar que él es partidario de la neutralidad.

Y añade luego: «A las inevitables consecuencias de la guerra debiéramos prever al estallar el conflicto».

Siempre que he desempeñado un Ministerio durante la guerra, he procurado respetar a los beligerantes.

Tal conducta debe seguirse.

Contra los partidarios de la intervención de España en la guerra, nos levantaremos todos. Porque desde el Rey hasta el pueblo, pasando por el ejército, casi todos los políticos somos decididos, resueltos partidarios de la neutralidad.

Es imposible que interviengamos sin aviso. Porque, de hacerse, ocurrirá como en 1808, en que el pueblo se declaró contra Napoleón y contra la guerra.

Tengo fe en el pueblo.

Si el Gobierno nos llevara a luchar al lado de los franco ingleses, yo lo arrostraré todo, oponiéndome a ello con mi autoridad, con mi palabra, con mi persona.

Soy diputado, y me debo a mi Patria. Si su tranquilidad peligrase, saldría a defenderla con todas las energías.

Soy político ligado seriamente a la disciplina de un jefe y un Gobierno. Pero dejaría de serlo para ser sólo español».

La Prensa aliadófila.--Campaña intervencionista

La Prensa aliadófila arrece en su inicua campaña para empujarnos a la guerra.

Conferencia

El encargado de negocios del Japon visitó al Ministro de Estado, señor Gimeno, sosteniendo con él una conferencia.

Interviu tendenciosa de «La Correspondencia» con el capitán del «San Fulgencio».--Comentarios

«La Correspondencia de España» publica una larguísima intervui con el capitán del vapor «San Fulgencio» torpedeado hace algunos días por un submarino alemán.

En dicha información se relatan las mayores atrocidades imaginables como cometidas por los alemanes, aderezadas intencionadamente para producir el natural efecto en la opinión.

El proceder de «La Correspondencia» es comentadísimo y se le relaciona con la indignación que el señor Romeo, director de dicho periódico, mostraba por los ataques de la prensa neutralista al embajador inglés.

Los comentaristas se preguntaban para qué servía la previa censura si deja publicar tales relatos, que producirán exaltación y polémicas peligrosas.

Además se relaciona la benevolencia de la censura con las peligrosas tendencias que se dibujan en la actuación del Ministerio.

«El Día» y «La Correspondencia de España»

El periódico «El Día» comenta un suelto que publica «La Correspondencia de España» sobre el torpedeamiento del vapor «San Fulgencio».

Recuerda la actitud de «La Correspondencia de España», que tiende a romper la neutralidad.

Exhorta a los españoles a que se aperceban contra las maniobras de cierta Prensa que se esfuerza en arrastrar a España a la guerra utilizando el torpedeamiento del «San Fulgencio».

Afirma después que España ha de mantener la neutralidad a todo trance.

Lo que dice Romanones.--El tráfico marítimo.--Nota a Alemania

Los periodistas interrogamos al jefe

del Gobierno, Conde de Romanones, acerca de los asuntos de índole internacional.

El Conde nos dijo que ignoraba que Alemania nos permitiera el tráfico marítimo con América.

Nos confirmó el Presidente del Consejo la noticia de que se dirigirá una nota a Alemania, protestando del torpedeamiento del «San Fulgencio».

Dicha nota se conocerá oportunamente.

Lo que dice «Heraldo de Madrid»

Este periódico publica su artículo de fondo con el título: España para ella misma».

Pregunta qué quiere decir que en el Consejo hubo unanimidad de pareceres, «porque--dice--pudo haber unanimidad estando todos, no obstante, en un error».

«No confíen--añade--los Ministros en sí propios. Mejor hubiera sido una discordancia entre ellos en señalar los medios de salvar el decoro de España, pues ella habría obligado a una más exploración de opiniones».

Recuerda luego que el Gobierno dijo a las Cortes que España era dueña de sus destinos «y--dice--no lo sería si se dejara inducir por invitaciones tardías».

«Sigamos siendo neutrales--termina--para beneficio de los demás y nuestro».

Del último Consejo.--Unanimidad de criterio en el Gobierno

El Ministro de Gobernación, señor Ruiz Giménez, nos ha confirmado que la unanimidad de criterio que mostraron los Ministros en el último Consejo celebrado se refería, como ya declaró el Conde de Romanones, a la apreciación y acuerdos sobre los asuntos de índole internacional.

«La Tribuna»

Dice que la reserva del Gobierno aumenta la expectación y la zozobra. Pregunta si han terminado ya las negociaciones entabladas con Alemania respecto del regreso de los buques españoles que se hallaban en puertos ingleses. Reclama que se den los nombres de quienes ordenaron la salida de dichos buques porque ellos--dice--son los que agravan nuestra situación internacional.

Lo que dice «La Acción».--La intervención de España

El órgano maurista «La Acción» pregunta también qué es lo que quieren decir los Ministros con eso de la unanimidad de pareceres que hubo en el último Consejo.

Si esa unanimidad es partidaria de nuestra intervención en la guerra no tiene el Gobierno por que soñar en ella.

Aboga dicho diario por que desaparezca la inquietud actual y afirma que la neutralidad de España es irrompible.

Manifestaciones de Alcalá Zamora.--Le ofrecieron el medro político si se hacia intervencionista

El señor Alcalá Zamora ha manifestado que confía que el Gobierno no claudicará en la defensa de la más estricta neutralidad.

Añadió el señor Alcalá Zamora que no ha faltado quien le ofreciera medrar en política si se mostraba favorable a la intervención de España en la guerra.

Un artículo de «El Día»

En un resonado artículo, dice dicho periódico que Francia e Inglaterra no quieren el efecto moral que produciría la entrada de España en la guerra.

«Lo que quieren--dice--es el millón de hombres que le daríamos, para ahorrarnos la sangre que tienen que verter en los esfuerzos que realizan».

De esta mañana

Madrid, 12 (1'00)

Envío de la nota de España a Alemania.--Gimeno niega que se haya enviado nota alguna a Estados Unidos

El Ministro de Estado, señor Gimeno, ha manifestado que la nota del Gobierno español a Alemania sobre el torpedeamiento del vapor «San Fulgencio», saldrá hoy en el rápido oficial.

Dicha nota fué redactada en la madrugada de ayer.

Dentro ocho días será entregada al Gobierno alemán.

El señor Gimeno negó terminantemente que se haya enviado ninguna nota al Gobierno yanqui.

Antipatrióticas manifestaciones de Melquíades Álvarez

París.--El jefe del reformismo español ha hecho manifestaciones sobre la situación de España:

Ha dicho que la opinión popular de España es favorable a Francia y que la opinión del ejército español se modificará a causa del viaje de las misiones militares que van al frente francés.

Respecto de la neutralidad, ha dicho que España no debe mantenerla cuando Alemania la viola.

«El país--ha dicho--que deja pisotear sus derechos se envilece».

Las manifestaciones de Melquíades Álvarez han causado gran indignación por antipatrióticas y por falsas.

Un artículo insidioso del «New York Herald»

París.--El periódico «The New York Herald», en su edición francesa, dice que España, que quiso erigirse en árbitro en el conflicto europeo, se vera pronto obligada a arriesgarse en el combate si quiere sostener su pabellón nacional.

Afirma que Alemania hace cuanto puede para empujar a España a la guerra.

Las misiones militares

El Rey ha despedido a las misiones militares que van al frente francés.

Otras noticias

Madrid, 14 (1'00)

Comunicado oficial alemán

Nauen.--El Gran Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial:

«Grandes contraataques nuestros hicieron fracasar el éxito inicial de la ofensiva enemiga en Arras, Angres, Givenchy y Gohelle.

Los ingleses han sufrido muchas bajas. También rechazamos otros ataques en la carretera de Arras hasta Scarpe.

Ha habido pequeños combates en las carreteras que conducen de Cambrai a Chatelet, cerca de Goucourt.

El enemigo inició ataques a ambas orillas del Somme.

En el Aisne ha habido cañoneo mutuo. En la Champagne hemos hecho 100 prisioneros.

No hay nada digno que mencionar en Oriente ni en Macedonia».

Cuerpo auxiliar polaco

Viena.--Se ha celebrado solemnemente la entrega de un cuerpo auxiliar polaco al ejército de Polonia.

De esta mañana

Madrid, 14 (5'30)

El Brasil comunica a Inglaterra su ruptura con Alemania

Londres.--El Ministro plenipotenciario del Brasil en esta capital ha notificado oficialmente al Gobierno inglés la ruptura de relaciones de su país con Alemania.

Wilson y los jefes de los partidos yanquis Washington.--El presidente yanqui, señor Wilson, ha pedido el voto de los jefes de los partidos para aprobar las leyes de interés nacional.

Conferencia.--La unidad de los Gobiernos franco-ingleses

París.--El jefe del Gobierno francés, señor Ribot, y el del Gabinete inglés, Lloyd George, han celebrado una conferencia.

Esta se celebró en Folkstone. En la entrevista se confirmó la unidad de miras de ambos Gobiernos respecto a la situación militar.

Embargo de buques aplazado

Londres.--Créese que se aplazará el embargo, por el Brasil, de los buques alemanes surtos en sus puertos.

Costa Rica aprueba la declaración de guerra de Estados Unidos a Alemania

Costa Rica.--El Gobierno de esta República comunica que ha aprobado la declaración de guerra de Estados Unidos a Alemania.

de los alemanes, tomamos una línea de trincheras entre el Somme y la carretera de Fere a San Quintín, cogiendo muchos prisioneros y algunas ametralladoras.

Progresamos al Este de Coucy. En el Aisne y en la Champagne ¡ha habido cañoneo.

Rechazamos dos ataques enemigos en la región de Verdún.

En el resto del frente hay calma. Manifestación aliadófila en Río Janeiro

Río Janeiro.--Se ha celebrado una manifestación aliadófila.

Los manifestantes vitorearon las banderas de la «Entente».

Emisión en Estados Unidos

Washington.--La Cámara ha autorizado la emisión de 5.000 millones de dólares en bonos y de 2.000 millones en certificados del Tesoro.

Parte oficial italiano de la noche

Coltano.--El Alto Mando italiano transmite el siguiente parte oficial de la noche:

En el Trentino ha habido cañoneo. Bombardeamos la estación de Galliano.

Volamos una mina enemiga en el macizo de Cobrion, ocupando un hoyo. En los Alpes Giulianos ambas artilerías han estado activas.

Rechazamos contraataques enemigos a la posición del norte de Bosconalo. Los aviones austriacos han bombardeado el cobertizo de nuestros hidroaviones en Cudigoro».

El Ministro alemán en Río Janeiro

Río Janeiro.--El que hasta ahora ha sido Ministro plenipotenciario de Alemania en esta capital marcha directamente a España.

Desembarcará en el puerto de Cádiz. Destacamento de voluntarios yanquis al frente ruso

Petrogrado.--La Prensa dice que se formará un destacamento de voluntarios yanquis para combatir en el frente ruso.

«Trabajos de Alemania en Méjico?»

Washington.--La Prensa dice que Alemania propone a los mejicanos que invadan Guatemala, que promuevan la revolución en la república de San Salvador y que derriben el Gobierno de Nicaragua.

Añaden los diarios que agentes de Carranza se dirigen a Sal Salvador con material de guerra.

La Bolsa

Madrid, 14 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado	75 90
Amortizable 5 por 100	94 25
Amortizable nuevo	85 00
Banco de España	451 50
Compañía Tabacalera	278 50
Francos	81 75
Libras	22 21
Exterior	00 00

La situación política y económica

Madrid, 14 (1'00)

Habla Romanones

Hablando con los periodistas, el Conde de Romanones nos aseguró que no ocurría nada de particular en cuanto a la situación política y la supuesta crisis del Gobierno.

«Nos añadió que había conferenciado con los señores Gimeno y Ruiz Giménez y que no habrá Consejo hasta el miércoles próximo.

Acuerdos del último Consejo.--El consumo de carbón.--Las incautaciones

En el Consejo de Ministros últimamente celebrado se acordó que el Ministro de la Gobernación ordenase a los Alcaldes y Gobernadores, y así lo ha hecho hoy, la mayor economía en el consumo del carbón, pues, aunque se intensificará la producción en España, los resultados no se apreciarán hasta dentro de dos años.

Hay que atender al presente, nos ha dicho el señor Ruiz Jimenez, teniendo en cuenta la anulación de nuestro comercio marítimo a causa de la intervención de nuevos países en la guerra.

En los Círculos políticos la situación económica de España se estima como de gravedad.

Los corchotaponeros

Una comisión de corchotaponeros, acompañada del señor Cambó, visitó al Ministro de Hacienda, señor Alba, con objeto de exponerle la crisis que atraviesa dicha industria.

De esta mañana

Madrid, 14 (5'30)

LOS TRANSPORTES

Los vinateros manchegos

Una comisión de vinateros manchegos ha pedido al señor Gasset vagones para el transporte de 2.000 bocoyes que se hallan detenidos.

El Ministro les ofreció enviar los vagones cuando haya terminado el transporte de la naranja.

Acuerdos de la Junta de Transportes

Se ha reunido la Junta de Transportes, acordando lo siguiente:

Llamar la atención al Gobierno para que reduzca el consumo del carbón en las fábricas de gas y en las similares, utilizando en lo posible la fuerza hidráulica.

Exigir a los exportadores de naranja que descarguen sus vagones inmediatamente de llegar al punto de destino.

Suspender por 6 días las facturaciones a Zaragoza.

Exigir que la Compañía del Norte establezca tres ciclos diarios de 20 vagones cada uno para el transporte de naranja.

Que la misma Compañía, desde Valencia al interior, implante un tren diario de 30 unidades.

Y autorizar a la división de Valencia para que suspenda las facturaciones por tres días.

OTRAS NOTICIAS

Visitando a Romanones

El jefe del Gobierno recibió ayer buen número de visitas, entre ellas las de los señores Alba y Burell.

Subastas

En breve se sacarán a subasta las construcciones de varios caminos vecinales.

Se subastará también, bajo el tipo de 274.000 pesetas: la construcción de las obras del puerto de Ondarroa.

Asuntos de Baleares

En breve firmará el señor Gasset una orden de subasta de las obras de construcción del varadero de Ibiza.

El tipo será de 58.000 pesetas. Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 14 (5'30)

Llegada de vapores con carbón.--Detención por un submarino

Procedentes de Gijón y de San Esteban de Pravia llegaron ayer a este puerto los mercaderes españoles «Castilla» y «Ballesteros», respectivamente.

Dichos vapores fueron detenidos en alta mar, por un submarino, tripulantes del cual les examinaron la documentación, dejándoles después continuar el viaje.

Los cortidores de Granollers, en huelga

Se ha declarado en huelga los cortidores de Granollers.

No se vislumbra una próxima solución del conflicto.

Los Cura-Párrocos y los catalanistas

Los Cura-Párrocos se han dirigido al Ilmo. y Rdmto. Prelado, Dr. Reig, pidiéndole que no permita se inmiscuyan en los asuntos de la Religión elementos ajenos al Clero.

Su viaje tendrá por objeto pasar unos días al lado del notable actor señor Morano, que está actuando con su Compañía en el Teatro Principal de Palma.

Salida para Roma

Mañana marcha para Roma el Reverendo P. Recoder, al objeto de celebrar sus bodas de diamante sacerdotales en la capilla particular de S. S. el Papa.

Los hermanos Quintero

Anoche, en el tren rápido de Madrid, llegaron a esta ciudad los hermanos Quintero.

Desde la estación se dirigieron al Teatro Novedades, donde aun no había terminado la representación de su drama «Marianela», basado en una obra de Pérez Galdós.

El público, al darse cuenta de la llegada de los hermanos Quintero, les hizo salir al escenario junto con Pérez Galdós. Los tres autores fueron ovacionados.

Palou Garí

Sueltos y noticias

Fallecimiento

Ha pasado a mejor vida el muchacho que, según ya dijimos, hace algunos días fué atropellado por un tranvía eléctrico en la plaza de la Cuartera.

Pesca

La almadraba de Formentera cogió en un día 36 atunes, que pesaban, en total, 6.000 kilogramos.

Géneros

El dueño de la tienda (sastrefía, camisería y novedades) de la calle de Colón, números del 17 al 21, don Juan Matas, nos participa que acaba de recibir las novedades para la presente temporada de primavera y la próxima de verano.

Serieo

Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha expuesto al público un edicto haciendo saber que el domingo día veinte y nueve del corriente, a las diez de su mañana, tendrá lugar en la Capitanía de este puerto el sorteo para la pesca con el arte denominado «Soltas», siendo condición indispensable que los que deseen tomar parte en dicho sorteo presenten la vispera del expresado día los artes para ser reconocidos, así como la documentación correspondiente.

Borracho

Ha ingresado en Capuchinos un sujeto que, en completo estado de embriaguez, promovió fuerte escándalo en la vía pública.

Ejercicios

En la fortaleza de Isabel II, de Mahón, se están realizando ejercicios de cañón.

Multas

El Gobernador civil, señor Alonso-Martínez, multó ayer a varios sujetos por promover escándalo en la vía pública.

Robo de una cartera

Se ha presentado en la Inspección de Vigilancia don José Aguiló Valls denunciando que el día anterior, supone que al ir a subir al tranvía, le fué sustraída una cartera que llevaba en un bolsillo interior de la americana y que contenía 3.000 pesetas. La policía practica diligencias en averiguación del autor del hecho.

En las pastas dentífricas suelen predominar los ácidos que atacan el esmalte; la de Orive, que ha sido el primer higienista de la boca, es perfectamente neutra.

Academia Saiz

Preparación para carreras militares y bachillerato, Informes: calle de Pelaires, 105 2.º

Pianos y Pianolas Chassaing Freres

al contado y a plazos
CASA BANQUE, calle Colón

Cédulas de confirmación

Tip. «LA ESPERANZA», Lonjeta, 11

Gas y electricidad

FABRICA DE LAMPISTERIA
de Bartolomé Fuster
Plaza del Rastrillo, 8, y Colón, 9.
Instalaciones eléctricas, Sanitarias
bombas, Motores y Pararrayos.
Compras de plomo, zinc, cobre y demás metales viejos.

Grandes Almacenes

SAN JOSE

Recibidas las novedades para PRIMAVERA Y VERANO

Las que se detallan con gran baratura

Sastrería, Camisería, Mercería, Pañería, Sedería Lanería, Pañolería

GRAN SECCION DE CALZADO

¡¡ATENCIÓN!! 1.000 pares de calzado para Señora todo piel y suela a 8 pesetas

Depósito exclusivo de Gramófonos PATHÉFONO

Discos a 5 pesetas.--Impresionados por los más notables artistas como Titta Rufo, Caruso, Constantino Scampini, Tedeschi, Blanchard, Titto Schipa y tiples como La Bellincioni, Carelli, Agostinelli, etc.

PRECIO FIJO-TELÉFONO 217

PÍDASE EN TODAS PARTES

ZARZAPARRILLA MÚNERA

GARANTIA DE BUENA SALUD ES LA SANGRE PURA LA

HACE SANGRE PURA

ZARZAPARRILLA MÚNERA

CURA LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE QUE CAUSAN LOS HERPES, EXCEMAS, ERUPCIONES CUTÁNEAS GRANOS, ZARPULLIDOS ETC. ETC.

LABORATORIO MÚNERA CASA FUNDADA EN 1875. BARCELONA

A los Agricultores y Ganadores Abono MARTZ

El mejor y más económico que contiene todas las materias fertilizantes necesarias incluso potencia radio activa. Precio por cien kilos 15 pesetas.

POSPATINA. El mejor alimento nutritivo para toda clase de animales y preservativa de enfermedades.

Ventas al detalle, calle Sindicato 177, Droguería M. Pons y C.ª, y en todos los pueblos de la Isla.

Unicos representantes en Baleares, Sucesores de B. Estela, Calle Marina, 72.

Ferretería LA CATALANA

de MIGUEL CASELLAS (Sucesor de Castellet)

Fabricante de Cajas para Caudales, Básculas, Romanas, Balanzas, P. y M. Medidas.

Visagras y herrajes para puertas

PLAZA BANCH DE SOLI-PALMA



Un CATARRO mal cuidado trae una bronquitis crónica.

Por consecuencia de haberlo dejado los bronquios son irritados, sobreviniendo una tos tenaz, dolorosa, seguida de espantos, flemas, la ronquera se hace oír, luego nacen dolores de costado, espantos de sangre, seguidos de decaimientos de fuerzas. Sin perder un momento hace falta tomar el

PECTORAL RICHELET

(Sin Alcohol ni Azúcar)

que vá inmediatamente á calmar la tos, decongestionar sus mucosidades, cicatrizar las lesiones y al mismo tiempo fortificar sin cansar ni irritar el estómago puesto que no contiene ni alcohol ni azúcar.

Precio del frasco: 4 pesetas.

De venta en todas las Droguerías y principales Boticas de España.

Laboratorio L. RICHELET, Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositar general para toda España: D. FRANCISCO LOYARTE, Calle Loyola, 9, SAN SEBASTIÁN 404

Solución Cases

DE

Clorhidro-Fosfato de Cal

Premiado en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor: Farmacia de J. Puchadas, Plaza de la Luna, 11-Barcelona

Artículos de goma

AMIANTO Y EBONITA

Reparación de Neumáticos y Cámaras

E. CODINA, Unión, 8, Palma (Entre Mercado y Borne)

Remeys segus y ben provats

KAROP VERMÍFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre es troba més segur per meta es cachs y per doná bon color y molts de gana a n'els infants malaltissos.

CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia fa desaparèixe es calis, uys de poll y ses demás dureses de's peus.

PASTILLAS SUREDA.—Curan de rel se tossina, mantenen fresca es boca, agradable s'elé evitan al fumadós les molestias dels male tabacs. Sense pigues, barts, ni cap lletjura, quedan ses scayoretes que es rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

Es Bragués més ben perfeccionat y millors instruments de CIRURGIA, se troben a se POTEGARIA dex SUREDA y LLITERAS.

De venta al por major.—Farmacia d'es seu preparador COSTA D'ERN BROSSA, NÚM. 9—PALMA DE MALLORCA

MURATTIS

Son los mejores cigarrillos

De venta Principales Estancos.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, liagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que éste indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.

CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.

Precio del frasco: 3 pesetas.

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Caballero

Comprando una maquina de afilar "SIMPLEX", ahorra tiempo y dinero.

Precio 2 ptas. 50 ctmos.

En venta en todos los buenos talleres y en casa de sus importadores "La Verda Stelo", (S. A.) Peregrin y 13 Palma.

Ríchezo sus similares

Lo malo siempre se pega más lo que vale. Lo bueno siempre más de lo que se pega.

Se vende huerto

situado en la carretera antigua. Situado a 3 Km. de Palma, de cuarteradas y media de extensión con casa, torra, molino y aljibe poblado de almendros y árboles frutales.

Informes: Centro de Asuación

Tarjetería y Resmillería

LA ESPERANZA

Lenjeta, 11



Elisir CALLOL

que dá fuerza, vigor y juventud

y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

de GUSTO AGRADABLE y EFECTO RÁPIDO

APARTADO BARCELONA

DEPOSITO ESPECIAL EXPORTE

PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

Para Santos Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 8 de Abril al vapor

Valbanera

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Habana saldrá de este puerto directamente el día 17 de Marzo el vapor

Cádiz

Admite carga y pasaje debiendo declarar con anticipación los señores viajeros a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 15 y 16.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S. de C.

San Miguel, 79 Palma

Juventud eterna

Se consigue usando el AGUA TRIUNFANTE PROGRESIVA.

La única verdad para hacer desaparecer las canas.

Se garantiza no contener nitrato de plata ni sustancia alguna nociva para la salud.

Nomencha el cutis ni la ropa. PRECIO: 5 PESETAS FRASCO

De venta en Palma; en la Perfumería Inglesa, Cádiz, 6.—Perfumería La Oriental, Quint. 1 y 3.—Perfumería de don Lucas Cavale, Brossa, 10, y en Sóller, Hermanas Estades, Plaza Constitución, 16 y en la Perfumería La Artística, Luna 5 y en todas las principales perfumerías de España.